



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Ramón de Jesús Aniceto Mondragón*

*Parcial III*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 24 de mayo de 2024*

Tema 1 "

Ramón de Jesús Anicelo Mondragón Antropología Médica  
Las reflexiones actuales sobre el trayecto de salud - padecimiento - enfermedad - atención, sugiere una herencia compleja y antigua en la que se anudan diversas tentativas para su comprensión. En este trabajo se revisan someramente algunos estudios que han abordado este trayecto a lo largo de la historia. El énfasis principal está puesto en los enfoques social y antropológico: se señala el papel de la eficacia simbólica, concepto antropológico de la "cura por la palabra". Como aspecto central se revisan los modelos propuestos por Languihem para su interpretación. Se describen los modelos ontológico, dinámico y social. Posteriormente se hace un recorrido a partir de las décadas centrales del siglo XIX, en plena instalación del positivismo, cuando se desarrollaron las bases científicas de la medicina. Se describe la insufluencia al modelo unicausal y se señalan otras explicaciones sobre los factores que intervienen a la génesis de las enfermedades. Asimismo, se menciona la situación sociopolítica como condicionante de la enfermedad y la manera en que tomó auge la concepción sociológica. Al final se describen algunas corrientes contemporáneas desde la perspectiva interpretativa de la antropología médica, en realizando el desarrollo de los conceptos de enfermedad padecimiento y distinción social. El carácter particular de concebir la salud y la

Tema 2: Antropología y otro conocimiento reflexivo sobre el sujeto Jesus Mondragon

La antropología norteamericana Sherry Ortner (2006) inspirada en lo que Clifford Geertz como descripción densa, la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico cuestiona la aparente valía de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. En el caso de su crítica caben tanto los análisis de la "infrapolítica" de James C. Scott, como los estudios subalternos y las alteraciones del marxismo cultural influenciados por Raymond Williams. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones y tensiones y de las mismas caracterizan a los grupos subordinados el incorrecto tratamiento de la cultura así como la imposibilidad de abordar ciertos cambios que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Al tomar el modelo de Geertz como paradigmático para comprender la naturaleza y dinámica de significados de prácticas políticas en términos exhaustivos y holísticos, Ortner deja asentada la distancia social que media entre el investigador y las personas que resisten, bien ilustrada en la consejo geertziano de observar las acciones sobre los hombros de la gente "local". Para una disciplina como la antropología inmersa en el carácter subjetivo e intersubjetivo del registro y análisis de prácticas culturales, una posición como la de Ortner

Tema 3: Historia de la medicina

Dr. Sergio

Antropología médica Jesús Mondragón

Jimenez Ruiz

Llamo "medicina pre-técnica" a la que todavía no es formalmente a dar este objetivo; dicho de otro modo, a la que aún no ha adquirido clara conciencia de que ante la enfermedad, y el tratamiento pueden existir las actitudes que hoy se denominan "mágicas". Tomada la medicina hipocrática en su conjunto, es cierta que en ella perduran prácticas terapéuticas y disposiciones mentales cuya condición mágica puede ser negada; de la más convincente manera lo ha demostrado Robly. Pero si a esa medicina se la juzga por sus documentos más definitivos. Sobre los aires, las aguas y los lugares. Sobre la medicina antigua, el Pronóstico o Sobre la enfermedad sagrada libros en los cuales tan patente es la conciencia de actuar ante el enfermo a favor de la tetrine y de espaldas a la magia, que por fuerza habrá que concluir que desde Alcmeon de Crotona e Hipócrates de Cos nada con atención los textos médicos del antiguo Egipto, la antigua china y la antigua Egipto e India, hubo senadores para nada afectados por una mentalidad, silencio inconcebible si entre sus autores hubiese existido una bien acusada conciencia antimágica y segundo, que mientras tales sistemas médicos se mantuvieron tales así

## Referencias bibliograficas:

1. Moreno altamirano (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento enfermedad-atención: una mirada socio antropológica. Salud pública méxico.
2. Gómez carpintero f. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relac. Estud. Est. Soc., volumen 35 no. 137 zamora feb.
3. Laín entralgo p. (2014). Historia de la medicina. Sección ii el saber medico en la antigüedad clasica, cap. 4-5, pag. 92-110. Biblioteca virtual miguel de cervantes.